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据新华社电 7月 31日，中国
选手邓雅文在巴黎奥运会女子自
由式小轮车公园赛决赛中，两轮
比赛均表现出色，最终以92.60分
的成绩在9名参赛选手中排名第
一，为中国自由式小轮车队赢得
了奥运会历史上的首枚金牌。这
也是中国体育代表团在本届奥运
会上获得的第八枚金牌。

在7月30日的预赛中，邓雅文
与队友孙佳琪分列二、三名。针对
决赛取两轮比赛最好成绩的赛制，
中国队给两位选手布置了全力以
赴冲击金牌的战术方案——首轮
保证成功率和稳定性，如果首轮过
后没能排在第一位，那么第二轮将
会冒着失误的风险使用成功率并
不高的高难度动作。

孙佳琪首轮比赛开局顺利，
但在即将完成全套动作时，她在
越过一处道具时完成空翻动作时
摔倒。邓雅文顺利完成包含空中
转把三周在内的多个高难度动
作，首轮获得92.50分的高分。预

赛排名第一的东京奥运会该项目
银牌得主美国选手汉娜·罗伯茨
首轮同样出现失误，仅得到70.00
分，邓雅文在这场争金战中占据
了主动。

第二轮比赛，孙佳琪再次出
现失误，最终以70.80分的成绩位
列第七。邓雅文越战越勇，有了
第一轮的好成绩，她的信心更足
了，进一步提升了动作难度，以
92.60 分的成绩完成次轮比赛。
看到邓雅文近乎完美的表演，罗
伯茨心理防线完全崩溃，她第二
轮出发后很快放弃比赛，邓雅文
加冕奥运冠军。美国选手佩里
斯·班纳加斯和澳大利亚选手娜
塔莉雅·迪埃姆分获二、三名。

“今天最大的对手还是自
己。我赛前就想着先把自己的事
情做好，专注于自己的比赛。”邓
雅文说，“小轮车是一项极限运
动，训练很辛苦，但当你享受到成
功后的喜悦，你会觉得一切付出
都是值得的。”

邓雅文女子自由式小轮车公园赛夺冠创历史邓雅文女子自由式小轮车公园赛夺冠创历史

当五次世锦赛冠军得主、美
国人汉娜·罗伯茨在巴黎奥运会
女子自由式小轮车公园赛第二轮
出发不久便放弃比赛，来自中国
四川、年仅18岁的小将邓雅文与
她的教练丹尼尔·德尔斯、领队熊
鑫紧紧相拥。

赢了！创造历史！中国自由
式小轮车队首次在奥运会上夺得
奖牌，还是一枚金牌！

这个在巴黎协和广场拿下的
冠军，为中国体育代表团开辟了
新的“潜在夺金项目”。这支队伍
所展现出的团结一心、不畏强手、
敢于拼搏的意志品质，给人留下
了深刻印象。

搏出冠军

“7 月 31 日我们宁可坚决地
错，也不能犹豫地对，我们就是要
冲击金牌，就是要奋力一拼、全力
一搏！”7 月 30日的自由式小轮车
预赛后，谈起7 月 31日的决赛，熊
鑫这样说。

7月31日，在巴黎炙热的阳光
下，参加决赛的选手们登场亮相。
人们把最大的欢呼声献给了罗伯
茨和东道主选手。在奥运会信息
服务系统上，提到的该项目夺冠热
门选手中，甚至没有一个中国人的
名字。即便邓雅文和队友孙佳琪
预赛表现出色，路透社的记者仍然
预测罗伯茨会赢得冠军，中国选手
只能拿到银牌和铜牌。

孙佳琪先于邓雅文和罗伯茨
出场。在即将完成全套动作时，
她在越过一处道具坡顶完成空翻
动作时，小轮车后轮磕在坡顶上，
这让她失去重心摔倒。

邓雅文则顺利完成包含空中
转把三周在内的多个高难度动作，
首轮获得92.50分的高分。在罗伯
茨首轮同样出现失误后，邓雅文在
这场争金战中占据了主动。

第二轮比赛，孙佳琪再次出
现失误。而邓雅文有了第一轮的
好成绩“托底”，信心更足了。她
进一步提升了动作难度，以92.60
分完成次轮比赛。看到邓雅文近
乎完美的表演，罗伯茨的心理防
线完全崩塌，出发后很快弃赛。

邓雅文加冕奥运冠军，中国
自由式小轮车队的里程碑时刻来
临了！

练出实力

中国自由式小轮车运动的竞
技水平不是一夜之间提高的。熊鑫
说，2018年自由式小轮车国家队才
成立，刚开始的时候，大家一度连这

个项目比什么、怎么比都搞不清。
“2018年10月，我们开始打东

京奥运会的资格赛。刚开始我们
的队员上场后全在摔跤，确实水平
非常低。”熊鑫说，“东京奥运会后，
我们聘请外教，积极到国外训练和
比赛，队员肯吃苦，教练员也能钻
研，各级部门和中国自行车运动协
会也给予了我们很大的支持，我们
的竞技水平逐渐提升。”

被称为“自由式小轮车界梅
西”的德尔斯，在东京奥运会上代
表委内瑞拉队在男子自由式小轮
车公园赛中收获银牌。2023年，
他成为中国队的一名教练员。当
被问到为什么会选择中国队时，
他曾说：“中国运动员训练时肯吃
苦，能不打折扣地完成我的计划，
我被他们那种精神所深深感动。”

在几个月时间内，德尔斯试
图让中国队员们掌握他 25 年职
业生涯中积攒的经验。“从某种程
度上说，我脑子里原本有一个培
养选手的方案，但说实话，我之前
从没仔细地思考过这个方案。”

日复一日地刻苦训练，铸就了
中国自由式小轮车队的核心竞争
力。今年5月进行的巴黎奥运会
资格系列赛上海站比赛中，孙思
蓓、孙佳琪和邓雅文三名中国选手
包揽前三名，让世界看到中国队已
经成为该项目的一支劲旅。

拼出未来

随着比赛落幕，对自由式小
轮车项目来说，洛杉矶奥运周期
已经开启。“新的周期可能我们会
面临一些困难。在巴黎奥运周
期，我们几乎只有罗伯茨这一名
主要对手，不过随着这个项目在
奥运会比了两届，很多国家（地
区）会对它更加重视，可能很快会
涌现出一批高水平的年轻选手。”
熊鑫说。

不过值得庆幸的是，国内现在
已经有八九个省区市开展了自由
式小轮车运动，随着中国选手奥运
夺金，这项运动有望在国内获得进
一步普及和发展。熊鑫说：“我们
手上现在有四五名比较好的队员，
洛杉矶奥运周期我们会继续进行
外赛、外训。实际上以孙佳琪和邓
雅文的年龄来说，她们再打两届奥
运会也问题不大。”

“今天这个结果只能说明我
们前一段的训练是成功的，这个
荣誉不能在我后面的生涯中一直
跟着我。”邓雅文说，“接下来的四
年，我要创造一个全新的自己！”

（据新华社）

“要做就做最好”
——解码中国自由式小轮车队奥运首金

据新华社电“从侧面看完全
是一个人！”“简直是复制粘贴！”
在现场的惊叹声中，陈芋汐和全
红婵一路领先，夺得巴黎奥运会
跳水女子双人 10 米台金牌。这
是“梦之队”在巴黎的第三金。

夺冠后陈芋汐一把抱起全红
婵，还走了几米，全红婵用手指比
划着捏东西的样子。“我这就是拿
捏的意思！”她在混合采访区告诉
记者。

陈芋汐是此项目的卫冕冠
军，在东京奥运会上她和张家齐
搭档夺金，这次和全红婵配合，两
人是连续三届世锦赛双人冠军，
非常默契，5跳都发挥出色，最终
以359.10分夺冠。今年世锦赛亚
军、朝鲜组合金姬燕/赵珍美以
315.90 分摘银。今年世锦赛季
军、英国组合斯彭多利尼-西里
埃/图尔森仍然获得季军，成绩是
304.38分。

对比东京，陈芋汐说：“我觉
得不太一样，上一次我年龄小，并
不能太理解奥运会的意义。再加
上上一次跟张家齐配，她作为主
导，我其实并没有那么紧张，这一
次相对来说比上次更紧张。也不
是说我要做主导，可能就是经历
过更多，对奥运会的概念（理解
得）更清晰，而且第二次有不同的
感受。”

全红婵表示：“今天发挥得还

可以，动作还可以更完美一点。”
虽然表现已经很好，但陈芋

汐仍然对自己有些不满意，她说：
“今天没有把自己的情绪完全压
下去，毕竟是奥运会，还是会紧
张，所以发挥不太稳定，动作细节
最后没有处理好。”

获得铜牌的英国组合对陈芋
汐和全红婵赞不绝口，斯彭多利
尼-西里埃说：“她们训练非常刻
苦，跳得几乎完美。我认为她们
就是跳得最好的，是我们一路追
赶的对象。而且这两个小姑娘非
常可爱，全红婵是我的闺蜜，就像
我的妹妹一样，我们会在网上问
候、聊天。”她还特意用中文说的

“闺蜜”和“妹妹”。
陈芋汐和全红婵的这枚金牌

是自 1984年洛杉矶奥运会以来，
跳水“梦之队”为中国赢得的第
50 枚奥运金牌。如果说跳水是
中国体育的王牌项目，女子双人
10 米台就是“王中王”。自从
2000 年悉尼奥运会设立双人跳
水项目以来，中国队从未让这个
项目的金牌旁落。陈芋汐和全红
婵的这枚金牌已是中国队在奥运
会该项目的七连冠。

两届奥运会冠军高敏说：“这
是中国跳水队 40 年来在奥运会
上的第50金，我相信我们后面还
会拿到更多，我们所有的跳水人
都为此骄傲。”

拿捏！

陈芋汐/全红婵“神同步”稳获跳水女双10米台金牌

7月31日，中国选手陈芋汐（右）/全红婵在比赛中。
新华社记者 赖向东 摄

据新华社电 7 月 31 日巴黎
奥运会跳水女子双人 10 米台赛
后发布会，只见前排坐着一位金
发姑娘，向全红婵和陈芋汐挥手
示意，原本在回答记者问题的全
红婵眼睛忽然亮了，随即露出大
大的笑容。

等发布会结束，涌到前面的
记者们才发现这位金发美女是
冬奥冠军谷爱凌。“我来看跳水
比赛，陈芋汐和全红婵表现得太
好了，翻跟头的方法太厉害了！”
她说。

三个姑娘开心地合影留念，
拍照后全红婵兴奋得跳了起来，
一边喊着“终于见到真人了！好
开心好开心”，一边又依偎着谷爱
凌，还给她展示着自己包上挂的
毛绒玩具。谷爱凌也满面笑容，
一直夸全红婵“好可爱好可爱”。

谷爱凌和陈芋汐交流了跳水
比赛中的翻腾动作，她说：“可能
别人看着滑雪（的翻腾）和跳水有
共同之处，但我们觉得完全不

同。我的比赛更要看天气、雪况
和场地，她们的跳台一直是 10
米。另外动作角度也不太一样，
不过都很吓人，我怕她们的（动
作），她们怕我的。”

谷爱凌表示，运动项目虽然
不同，但作为运动员，能够感同
身受。“我觉得和其他项目运动
员聊聊是有帮助的，我也喜欢和
其他运动员聊一聊，能够互相安
慰。”

这位在北京冬奥会上夺得两
枚金牌的滑雪名将将参加巴黎奥
运会大众马拉松比赛，并且最近
在积极准备。“这对我来说是挺大
的挑战。我没有跑马的经验，我
的目标就是尽量跑下来，去享受
比赛。”谷爱凌说。

除了备赛，谷爱凌还要去现
场观看奥运比赛。“我一直在看游
泳，还准备去看乒乓球和滑板，非
常开心能看奥运会比赛，因为冬
奥会时我自己很紧张，没有办法
看其他项目的比赛。”她说。

谷爱凌现身跳水发布会

全红婵：终于见到真人了！

据新华社电 人不能两次踏进
同一条河流，但“蛙王”覃海洋在巴
黎奥运会上却两次“迷失”在拉德
芳斯体育馆的泳池里。他希望能
够找回自己。

作为 2023年福冈世锦赛男子
50 米、100 米、200 米蛙泳冠军和
200米蛙泳世界纪录保持者，覃海
洋出征巴黎前信心满满：“我一直
说，在两个单项以及全力以赴去帮
助两个接力取得金牌，我觉得没有
问题。”

覃海洋的梦想是在巴黎奥运
会实现圆满，他此前曾表示：“我想
做蛙泳历史上的第一人，把金牌全
部拿到，因为这段时间状态确实蛮
好，我觉得有九成把握。”

在结束上海的备战训练，即将
前往法国的那一天，覃海洋在社交
媒体上写道：“此行，祝好运。”

也许正是因为这种志在必得，
让他背上了过多压力，彻底迷失。
100米蛙泳决赛他在前半程领先，
后半程突然乏力，最终名列第七。
比赛结束后，他说自己太想赢了，
以至于思想没有调整好。“赛前我
觉得没问题，但是游起来就总是另
外一种感觉。100 米蛙泳比赛那
两天，吃不好睡不好，前后就睡了

5个小时，根本睡不着觉。”
这种有劲使不上的感觉让覃

海洋倍感痛苦，一度想弃权200米
蛙泳。“游完 100 米蛙泳之后我真
的很想弃权，感觉太痛苦了，不过
我想了想，只要坚持才会有机会，
放弃了就什么都没了，所以每一枪
都要尽快调整，好好去做。”

来不及沮丧，留给覃海洋调
整的时间很有限。200 米蛙泳预
赛，覃海洋惊险晋级，半决赛他
全力冲了 150 米，但在最后 50 米
慢了下来，最终并列第 10 无缘
决赛。

“受到前两天的影响，肯定没
办法在短时间内化解压力。我意
识到，自己最主要的问题就是想太
多了，没能做到专注。”覃海洋说。

成绩低于预期，但失利也是收
获。“我的收获很大，首先要学会放
下，其次就是专注比赛，排除外界
干扰。”

迎接未知，破浪前行。
对于覃海洋来说，单项结束

了，等待他的还有接力赛，他还有
机会追赶上那个被寄予厚望的自
己。“200米蛙泳决赛没进，正好让
我用来好好休息，更好地去调整心
态，准备接力。”

7月30日晚，巴黎奥运会游泳
男子200米蛙泳半决赛，覃海洋以
2 分 09 秒 96 的成绩排在并列第
十，无缘决赛。

覃海洋，历史上第一位在同届
世锦赛上包揽蛙泳 3 个项目金牌
的运动员，200米蛙泳世界纪录保
持者，杭州亚运会上斩获五金、获
评最有价值运动员。

巴黎奥运会，覃海洋的蛙泳项
目是一大冲金点，备受期待。

荣誉是光环，似乎也成为了枷
锁。这不是覃海洋在巴黎奥运会的
第一次失误，7月28日晚的男子100
米蛙泳决赛，他爆冷获得第七名。

所有人都在问，覃海洋到底怎
么了？

7月30日晚在混采区，新华社
记者也问了他这个问题。在采访
之前，记者曾设想过他因情绪不佳
而拒绝接受采访，或者是潦草敷衍
几句。但是覃海洋来了，站在媒体
面前，认真回答所有问题。如果忽
略他微微抖动的嘴角，甚至可以认
为他很平静。

“我觉得还是有一点受前两天
的影响，这种神经上的压力肯定没
有办法这么快消除。我的问题是
想法太多了，还是（应该）专注好自
己，专注好比赛本身。”

“接下来肯定要好好调整，不
过我觉得今天的比赛，本身感觉已
经好了挺多的，精神上已经恢复起
来了……”

采访的前两分多钟，覃海洋一
直在客观分析自己的问题，用一种
积极的态度剖析自己。记者甚至
觉得他对于自己有点过于残忍了。

在混采区，有过太多眼泪，激
动的、喜悦的、失望的、崩溃的……
可是覃海洋，始终在保持微笑。

“游完100米蛙泳之后真的很

想弃权200米比赛，感觉是真的太
痛苦了。不过我又仔细想了想，觉
得只要坚持就还有机会，放弃就什
么都没了。所以每一枪都要尽快
调整，好好去做。”

覃海洋在 100 米蛙泳比赛失
利之后也接受了采访，当时的他完
全看不出“太痛苦了”，记者问他为
何后半程没有游好，他思考了十秒
钟，“我觉得可能就是思想上的问
题，可能就是这方面吧”。

那十秒钟，他在屏蔽情绪、仔
细分析自己为何而输。因为覃海
洋始终情绪稳定，人们以为他永远
轻松、胜券在握。现在回想，在 7
月27日晚的100米蛙泳半决赛后，
当覃海洋微笑着说“反正大家状态
都不好，明天拿下就行了”的时候，
他是不是已经不堪压力之重？

“你觉得现在的200米蛙泳已
经走出了之前 100 米比赛的阴影
了吗？”

“反正现在睡觉稍微正常一
点，前两天是根本睡不着觉。”

“是指开赛前吗？”
“就7月27日和28日，这两天

就睡了5个小时。”
“后面的接力呢？”
“接力肯定还是要去更好地调

整，我觉得我现在这个状态并不能
对接力有什么帮助。我现在的目
标肯定是要好好去打的。”

在经历了三天至暗时刻后，覃
海洋选择继续调整，积极备战接
力。

面对失败，勇敢前行，是所有
人终其一生都在不停学习的功
课。就算是覃海洋，也同样在不断
地学习和成长中。而他在失败后，
依然有勇气回到泳池里继续战斗，
这就是他找寻答案的第一步。

（据新华社）

覃海洋，再痛苦也不能放弃
记 者 手 记

覃海洋覃海洋：：
迷失巴黎 找回自己

77月月3131日日，，邓雅文在比赛中邓雅文在比赛中。。新华社记者新华社记者 胡虎虎胡虎虎 摄摄

77 月月 3030 日日，，
中国选手覃海洋中国选手覃海洋
在比赛中在比赛中。。

新华社记者新华社记者
王毓国王毓国 摄摄


